

DOI 10.35775/PSI.2024.110.10.022

УДК 32.327

А.Р. ГРИГАРЕВИЧЮС

аспирант кафедры мировой политики

Санкт-Петербургского государственного университета,

Россия, г. Санкт-Петербург

E-mail: anastgrigri@gmail.com

КИТАЙСКИЙ ФАКТОР В ФОРМИРОВАНИИ СТРАТЕГИИ ИНДО-ТИХООКЕАНСКОГО РЕГИОНА

В данной статье отражен анализ степени влияния развития и укрепления Китая в мировой экономике и политике на разработку стратегии Индо-Тихоокеанского региона. С постепенным развитием экономики Китая усилилась его роль в мировых процессах: становясь все более привлекательным в качестве экономического партнера, Китай укрепил отношения со многими странами региона, что через некоторое время позволило ему стать одним из ключевых партнеров для многих держав Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР). Однако такая ситуация крайне невыгодна для США, которые также претендуют на роль ведущей страны Азиатско-Тихоокеанского региона. В качестве альтернативы Азиатско-Тихоокеанскому региону, в котором Китай играет ведущую роль, США создают стратегию Индо-Тихоокеанского региона с целью сохранения своего влияния в регионе.

Ключевые слова: Азиатско-Тихоокеанский регион, Индо-Тихоокеанский регион, США, Китай, стратегия, внешняя политика.

Введение. Азиатско-Тихоокеанский регион сегодня – это регион с наиболее динамично развивающейся экономикой. Этот фактор стал возможен благодаря тому, что внутри региона есть страны, которые сегодня демонстрируют наиболее быстрый и стабильный экономический рост по объему ВВП: США, Китай, Япония, Южная Корея.

В результате Азиатско-Тихоокеанский регион является привлекательным регионом для сотрудничества со странами в его рамках, а также регионом, где установление собственного первенства является одним из приоритетов для ряда держав. К числу государств, проявляющих активный интерес к Азиатско-Тихоокеанскому региону, относятся, например, США – для них этот регион представляет особый интерес по нескольким причинам. Во-первых, Азиатско-Тихоокеанский регион чрезвычайно выгоден с точки зрения экономического сотрудничества с наиболее развитыми странами; во-вторых, установление сильных позиций в Азиатско-Тихоокеанском регионе означало бы возможность сдерживать развитие Китая в этом направлении как с экономической, так и с геополитической точки зрения.

Однако Китай, в свою очередь, также рассматривает этот регион как одно из приоритетных направлений своей внешней политики, о чем неоднократно

говорилось в «Белых книгах»: например, в 2000 году [3] в «Белой книге по безопасности» Китай обозначил Азиатско-Тихоокеанский регион как важный регион, с которым, однако, связан ряд проблем безопасности – в частности, Китай считает одной из главных угроз стремление определенных держав установить свой контроль в регионе (текст документ называется это «неоинтервенционизмом»).

Кроме того, со временем «Белые книги» Китая расширили границы Азиатско-Тихоокеанского региона, появились более подробные описания деятельности Китая внутри региона.

К тому же, в последние годы Китай все активнее участвует в многостороннем формате сотрудничества в мире в целом и в Азиатско-Тихоокеанском регионе в частности. Такой внешнеполитический курс Китая не мог остаться без внимания США в силу собственных планов на Азиатско-Тихоокеанский регион. Ответом на растущие амбиции Китая в регионе является американская стратегия в Индо-Тихоокеанском регионе.

Азиатско-Тихоокеанский регион в Белых книгах Китая. Чтобы проанализировать степень интереса Китая к Азиатско-Тихоокеанскому региону и его присутствия в нем, необходимо изучить Белые книги Китая и проверить их на предмет любого упоминания в них Азиатско-Тихоокеанского региона. Следует сразу отметить, что в Белых книгах по безопасности особенно часто упоминается Азиатско-Тихоокеанский регион.

Начать стоит с Белой книги по безопасности 2000 года [3], в которой более подробно описана ситуация в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Отличительной особенностью этого документа является неоднократное упоминание о негативном влиянии США на безопасность в регионе; в частности, указывается, что именно из-за негативного присутствия США в регионе некоторые страны могут оказаться в опасности (в качестве примера приведена ситуация с Югославией), а также конфликт на Юге Китайское море. Примечательно, что аналогичный тезис позже появится в тексте Индо-Тихоокеанской стратегии, где США, в свою очередь, отмечают опасность для Тайваня со стороны Китая.

Аналогичные предыдущим тезисы о негативном влиянии США на безопасность в Азиатско-Тихоокеанском регионе можно будет встретить и в Белых книгах последующих лет. Например, в Белой книге 2008 года «Национальная оборона Китая в 2008 году 2008年中国的国防» [4]. Однако стоит отметить тот факт, что наряду с вопросом безопасности важным аспектом данной Белой книги является экономический фактор: способность Китая пережить кризис 2008 года с минимальными экономическими потерями преподносится как признак большей экономической надежности Китая и стабильности по сравнению с США, что показывает преимущество Китая над США в экономической сфере. Однако стоит еще раз отметить, что в этой Белой книге вновь присутствует контраст между Китаем и США, поэтому, на наш взгляд, имеет смысл говорить о явном стремлении Китая не только стать ведущей державой в регионе, но и заменить США в Азиатско-Тихоокеанском регионе, что впоследствии послужит одной из причин создания Индо-Тихоокеанской стратегии.

Одним из наиболее важных «Белых книг», касающихся Азиатско-Тихоокеанского региона, является «Белая книга» 2017 года «Политика Китая в области сотрудничества в области безопасности в Азиатско-Тихоокеанском регионе» [5]. Важность данной Белой книги объясняется несколькими факторами. Во-первых, этот документ целиком посвящен Азиатско-Тихоокеанскому региону и содержит исчерпывающую информацию о позиции Китая в отношении Азиатско-Тихоокеанского региона; во-вторых, что, на наш взгляд, еще важнее, в Белой книге прописаны принципы сотрудничества с ключевыми державами региона: Россией, США, Индией, Японией и др., что свидетельствует о переходе Китая к многостороннему формату переговоров, сотрудничество в регионе из более привычного двустороннего формата, что, в свою очередь, означает усиление позиций Китая в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

На основании вышеизложенного представляется возможным сделать несколько выводов. Прежде всего, становится совершенно очевидной крайняя степень интереса Китая к Азиатско-Тихоокеанскому региону. Сначала Китай позиционировал себя как государство, способное быть гарантом безопасности в регионе, а затем как экономически сильную державу, способную сплотить вокруг себя другие государства Азиатско-Тихоокеанского региона, став новым центром региона. Во-вторых, Китай расширяет границы региона, включая в него все больше стран. Этот факт означает, что амбиции Китая в отношении АТР постоянно растут, что усиливает конкуренцию США в регионе.

Двустороннее и многостороннее присутствие Китая в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Традиционно для Китая более предпочтительным является двусторонний формат отношений. Объясняется это, по одной из последних версий, послевоенной политикой Китая, а именно его нежеланием открыто втягиваться в блоковое противостояние «холодной войны» [15]. Однако для установления большего экономического влияния в Азиатско-Тихоокеанском регионе Китаю становится все более важным освоить формат многостороннего взаимодействия внутри Азиатско-Тихоокеанского региона. Двусторонний формат отношений по-прежнему остается крайне важным для Китая в сфере экономического сотрудничества. В частности, страны Азиатско-Тихоокеанского региона представляют для Китая интерес для экономического сотрудничества.

Для анализа значения Китая в экономической сфере Азиатско-Тихоокеанского региона необходимо рассмотреть экономическое взаимодействие Китая со странами региона.

Для этого обратимся к данным Всемирного банка [6]. Первое, о чем стоит упомянуть, это тот факт, что страны Восточной Азии и Тихоокеанского региона находятся на первом месте по объему импорта и экспорта для Китая. Далее необходимо перейти к более тщательному анализу торговых отношений со странами региона. Первым партнером по объему экспорта для Китая являются США [7]. Основными сферами торговли являются потребительские товары, электроника и средства производства; в общей сложности на долю США приходится 17% китайского экспорта. Далее одними из основных партнеров по экспорту

являются Гонконг (10%) [8], Япония (5%), Вьетнам (4%), Южная Корея (4%) [7]. Примечательно, что все эти страны входят в Азиатско-Тихоокеанский регион. Похожая тенденция наблюдается и в данных об импорте: например, Южная Корея является ведущей державой [9].

В целом Китай не отказывается от двустороннего формата экономических отношений; это по-прежнему остается важной формой сотрудничества с другими державами, в том числе со странами Азиатско-Тихоокеанского региона. Однако крайне важно проанализировать участие Китая в относительно новом для себя многостороннем формате.

Несмотря на то, что долгое время Китай не участвовал в экономических процессах в многостороннем формате, в настоящее время этот формат становится для Китая все более актуальным. Как было сказано ранее, ввиду амбиций Китая, в том числе в рамках Азиатско-Тихоокеанского региона, взаимодействие исключительно в двустороннем формате исчерпало свои возможности по воплощению их в реальность. Стало очевидным, что Китаю также необходимо интегрироваться в процесс многостороннего взаимодействия.

Примером такого изменения стратегии Китая является участие в таких объединениях, как Региональное всестороннее экономическое партнерство (ВРЭП), Шанхайская организация сотрудничества, а также взаимодействие со странами АСЕАН.

Для начала стоит отдельно упомянуть, что участие Китая в ШОС предполагает, в том числе, взаимодействие с такими странами, как Россия и Иран – странами, с которыми у США сейчас напряженные и неоднозначные отношения. Кроме того, в состав ШОС входит значимый экономический и военный партнер США – Индия. Совокупность этих фактов означает, что в регионе формируется объединение экономически мощных стран, в то же время, состоящее из стран, недружественных США, что создает конкуренцию США в регионе; к тому же, объединение происходит вокруг конкурирующей державы Соединенных Штатов – Китая.

Еще одним объединением стран, в которое входит Китай, является ВРЭП. Это соглашение достаточно новое (соглашение вступило в силу в 2022 году), однако оно представляет собой потенциальный плацдарм для развития Китая экономического влияния в регионе. Кроме того, это соглашение объединяет мощные экономики Азиатско-Тихоокеанского региона, такие как Южная Корея, Япония, Китай и Австралия [1]. К тому же, на наш взгляд, существует сходство между ВРЭП и Транстихоокеанским партнерством (ТТП) (в которое на данный момент не входят США). На наш взгляд, создание ВРЭП и ТТП во многом обусловлено необходимостью вытеснить конкурирующую державу из региона (в случае с ТТП одной из целей было оттеснение Китая и его влияния в регионе; ВРЭП преследовало одну схожих целей: сплотить вокруг себя страны Азиатско-Тихоокеанского региона, вытесняя при этом США в указанном направлении). Аналогичным образом развивается сотрудничество между Китаем и странами АСЕАН.

Таким образом, становится очевидным, что для Китая экономическое сотрудничество со странами Азиатско-Тихоокеанского региона является одним

из приоритетных направлений, что, в свою очередь, означает, что Китай представляет собой экономического конкурента США в этом регионе. Этот фактор является одной из причин формирования стратегии Индо-Тихоокеанского региона.

Индо-Тихоокеанская стратегия. Однако, как говорилось ранее, Китай – не единственная держава, претендующая на лидерство и влияние в Азиатско-Тихоокеанском регионе. США по-прежнему видят себя лидером в регионе, предпринимая попытки сдерживания Китая различными способами – например, путем формирования военных союзов в Азиатско-Тихоокеанском регионе (таких как QUAD, AUKUS) без участия Китая в них или путем заключения военных соглашений с отдельными странами (например, с Индией), а также продолжение экономического сотрудничества со странами региона.

Идею создания Индо-Тихоокеанского региона озвучил в начале XXI века премьер-министр Японии Синдзо Абэ [2]. Причиной формирования такой концепции стала идея необходимости создания противовеса Китаю в регионе с целью сдерживания развития его влияния.

Чтобы лучше понять роль Китая в формировании Индо-Тихоокеанской стратегии, необходимо проанализировать ее текст. Индо-Тихоокеанская стратегия была впервые опубликована на сайте Белого дома в феврале 2022 года [11]. Суть этой стратегии заключается в необходимости противодействовать китайскому влиянию в регионе путем сохранения влияния США в регионе, а также не допустить изменения баланса сил в регионе в пользу Китая. В качестве участников Индо-Тихоокеанского региона США называют такие страны, как Южная Корея, Индия, Австралия, Великобритания, Новая Зеландия и страны АСЕАН. Таким образом, США формируют мощный альянс стран, который должен сдерживать усиление Китая в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

США называют Китай главной угрозой безопасности в этой стратегии: согласно тексту стратегии, причиной более активного вмешательства в Индо-Тихоокеанский регион стали нарушение Китаем прав человека, запугивание соседних государств на Востоке и Юге. Китайские моря, а также агрессивная политика в отношении Тайваня. Кроме того, подчеркивается важность проблемы изменения климата в Индо-Тихоокеанском регионе. Основной целью США в этом регионе является противодействие трансформации Китаем сложившегося в регионе мирового порядка, а также поддержание стабильности и процветания в регионе путем реализации следующих принципов:

- продвижение принципа свободного и открытого Индо-Тихоокеанского региона: этот принцип подразумевает наличие внутреннего суверенитета стран региона, а также вытекающее из этого право самостоятельно управлять своими внутренними делами без вмешательства извне;
- наращивание связей внутри и за пределами региона: в данном случае это означает создание и укрепление существующих альянсов внутри Индо-Тихоокеанского региона;

- обеспечение процветания Индо-Тихоокеанского региона: в данном случае это планируется сделать за счет прямых инвестиций из США в страны ОИП;
- поддержка безопасности в МТР: основная цель этого – сдерживание агрессии третьих государств; по нашему мнению, «сдерживание агрессии третьих сторон» означает сдерживание влияния Китая в регионе;
- повышение региональной устойчивости к транснациональным угрозам XXI века: речь идет о последствиях пандемии COVID-19 и экологических проблемах; в частности, указывается на необходимость признания Китаем своей ответственности в этих областях и принятия на себя ответственности за ликвидацию последствий.

Выдвигая эту стратегию, США создают комплексную систему противодействия китайскому влиянию в регионе. Однако, на наш взгляд, необходимо проанализировать роль Индии в рамках этой стратегии. В тексте стратегии Индия упоминается довольно редко, однако США признают, что Индия является лидером и единомышленником: «Мы продолжим строить стратегическое партнерство, в котором США и Индия будут работать вместе и через региональные группы по содействию стабильности в Южной Азии; сотрудничать в новых областях, таких как здравоохранение, космос и киберпространство; углубить наше экономическое и технологическое сотрудничество; и продвигать свободный и открытый Индо-Тихоокеанский регион. Мы признаем, что Индия является лидером-единомышленником в Южной Азии и Индийском океане, действующим в Юго-Восточной Азии и на связанных с ней территориях, движущей силой Quad и других региональных форумов, а также двигателем регионального роста и развития» [12]. На наш взгляд, решающая роль в регионе по-прежнему остается за США по ряду причин: во-первых, именно США являются автором этой стратегии, во-вторых, помимо Индии, в нее входят многие страны Индо-Тихоокеанского региона, участвующие в этой стратегии – например, Япония, Южная Корея, Австралия.

Однако необходимо учитывать, почему США рассматривают Индию как главного конкурента Китая. Для этого необходимо проанализировать наличие соглашений – военных и экономических – между США и Индией. Например, в 2016 году [13] Индия была назначена крупным оборонным партнером США, а в 2018 году Индия была повышена до уровня 1 стратегического торгового партнера, что означает безлицензионный доступ к военным технологиям. Кроме того, в 2016 году между Индией и США был подписан Меморандум о логистическом обмене (LEMOA), который предполагает предоставление взаимной логистической поддержки между вооруженными силами Индии и США; Соглашение о совместимости средств связи и безопасности (COMCASA) было подписано в 2018 году [10].

Заключение. Таким образом, в рамках Индо-Тихоокеанской стратегии США пытаются выработать комплексный подход к проблеме расширения китайского влияния внутри региона, создавая многостороннюю и всеобъемлющую структуру для сдерживания Китая в Индо-Тихоокеанском регионе. Основной

причиной создания стратегии Индо-Тихоокеанского региона является тот факт, что США видят главную угрозу в регионе не только в растущем влиянии Китая в регионе, но и в его попытках изменить уже существующий мировой порядок в регионе. На наш взгляд, это означает начало более активной китайской политики в регионе в многостороннем формате, а также тесного экономического сотрудничества с другими странами региона, что, таким образом, позволит Китаю вытеснить США из АТР.

Учитывая вышеизложенное, США пытаются создать противовес растущему влиянию Китая в этом регионе, в результате чего была создана Индо-Тихоокеанская стратегия. Эта стратегия содержит комплексный подход к противодействию китайскому влиянию в регионе путем создания оборонительных альянсов и экономических связей в рамках региона с участием США, поэтому Индия номинально была выдвинута в качестве ведущей державы в этой стратегии [14]. Однако, несмотря на название «Индо-Тихоокеанская стратегия», ведущая роль отводится США в связи с тем, что все решающие решения остаются за США.

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ СПИСОК:

1. Australian government. Department of foreign affairs: Regional Comprehensive Economic Partnership Agreement (RCEP) // Australian government, Department of Foreign Affairs and Trade // <https://www.dfat.gov.au/trade/agreements/in-force/rcep>.
2. **Blaxland J., Sharma A.** Shinzo Abe: Remembering the Architect of Indo-Pacific Strategy // Australian Institute of International Affairs, 2022 // <https://www.internationalaffairs.org.au/australianoutlook/shinzo-abe-remembering-architect-of-the-indo-pacific-strategy/>.
3. China's National Defense in 2000: The Information Office of the State Council. 2000 // Text of Year 2000 China Defense White Paper // http://www.andrewerickson.com/wp-content/uploads/2019/07/China-Defense-White-Paper_2000_English.pdf.
4. China's National Defense in 2008/ 2008 年中国的国防 // Information Office of the State Council of the People's Republic of China // http://www.andrewerickson.com/wp-content/uploads/2019/07/China-Defense-White-Paper_2008_English-Chinese.pdf.
5. China's Policies on Asia-Pacific Security Cooperation // The State Council Information Office of the People's Republic of China January 2017 // http://english.www.gov.cn/archive/white_paper/2017/01/11/content_281475539078636.htm.
6. China Exports by country and region 2021. World Integrated trade solutions. 2020 // World bank // <https://wits.worldbank.org/CountryProfile/en/Country/CHN/Year/LTST/TradeFlow/Export/Partner/all>.
7. China Exports by country 2020. World Integrated trade solutions. 2020 // World bank // <https://wits.worldbank.org/CountryProfile/en/Country/CHN/Year/2020/TradeFlow/Export/Partner/by-country>.

8. China Product Exports to Hong Kong, China 2020. World Integrated trade solutions. 2020 // World bank // <https://wits.worldbank.org/CountryProfile/en/Country/CHN/Year/2020/TradeFlow/Export/Partner/HKG/Product/All-Groups>.
9. China Imports by country in US\$ Thousand 2016-2020. World Integrated trade solutions. 2020 // World bank // <https://wits.worldbank.org/CountryProfile/en/Country/CHN/StartYear/2016/EndYear/2020/TradeFlow/Import/Partner/BY-COUNTRY/Indicator/MPRT-TRD-VL>.
10. Communications Compatibility And Security Agreement (COMCASA) // Shaan IAS Academy, 30.06.2022 // <https://shaan.academy/communications-compatibility-and-security-agreement-comcasa/>.
11. FACT SHEET: Indo-Pacific Strategy of the United States // The White House, 2022 // <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/speeches-remarks/2022/02/11/fact-sheet-indo-pacific-strategy-of-the-united-states/>.
12. The Indo-Pacific strategy of the United States // The White House, 2022 // <https://www.whitehouse.gov/wpcontent/uploads/2022/02/U.S.IndoPacificStrategy.pdf>.
13. U.S. Security Cooperation With India // US Department of State, 20.21.2021 // <https://www.state.gov/u-s-security-cooperation-with-india/>.
14. Vergun D.: U.S., India Rapidly Expand Their Military Cooperation // U.S. department of Defence, 20.06.2023 // <https://www.defense.gov/News/News-Stories/Article/Article/3433245/us-india-rapidly-expand-their-military-cooperation/>.
15. Yan Xuetong: China-U.S. Competition for Strategic Partners // China-US focus. 29.10.2015 // <https://www.chinausfocus.com/foreign-policy/china-u-s-competition-for-strategic-partners>.

A.R. GRIGAREVICHUS

PhD student, school of international relations,
world politics department, Saint-Petersburg state
university, Saint-Petersburg, Russia

CHINESE FACTOR IN FORMING OF THE INDO-PACIFIC STRATEGY

This article reflects the analysis of the influence's extent of China's development and strengthening with the world economy and politics on the development of the Indo-Pacific region strategy. With the gradual development of China's economy, its role in global processes has strengthened: becoming an increasingly attractive as an economic partner, China strengthened relations with many countries in the region, which, after some time, allowed it to become one of the key partners for many powers in the Asia-Pacific region (APR). However, this situation is extremely unfavorable for the United States, which also claims to be a leading country in the Asia-Pacific region. As an alternative to the Asia-Pacific region with China playing a leading role in it, the United States is creating a strategy for the Indo-Pacific region, with the goal of maintaining its influence in the region.

Key words: Asia-Pacific region, Indo-Pacific region, USA, China, strategy, foreign policy.